

ENSAYO: ¿Cómo conciliar una cultura Prehispánica con la moderna?

LIC. RAMIRO ROBLERO MORALES

PRESENTA EL ALUMNO:

Anel Del Rocío Gordillo Domínguez

GRUPO, CUATRIMESTRE y MODALIDAD:

**6to. Cuatrimestre “A” Trabajo Social
Semiescolarizado**

Frontera Comalapa, Chiapas

16 de Mayo de 2020.

En este ensayo hablaremos sobre el tema ¿Cómo conciliar una cultura prehispánica con la moderna? y cuando hablamos de este tema nos enfocamos más en el concepto de cultura, que es un multiverso simbólico, compuesto de ideas, valores y emociones, contenido en la conciencia y en la comunicación, incrustado en el modo de vida, y orientado hacia la virtud o perfectibilidad humana, con el que los miembros de un grupo social experimentan y construyen los significados y sentidos de su vida. En principio el término cultura, se le asignaba al cultivo de la tierra, después, al progreso intelectual de una persona, para después referirse al progreso intelectual del hombre en general, de la colectividad, de la humanidad.

La primera definición que se estableció, que aún tiene validez, fue dada por TYLOR, en el libro "Culturas primitivas" en 1861 y cuya definición era la siguiente: "cultura es un conjunto complejo que abarca los conocimientos, las creencias, el arte, el derecho, la moral, las costumbres y los demás hábitos y aptitudes que el hombre adquiere en cuanto que es miembro de la sociedad".

A mi punto de vista la cultura son aquellos conjuntos de rasgos tales como; costumbres, tradiciones, lengua, vestimenta, etc. Nos identifica como miembros de un grupo social en el cual nos relacionamos y nos vamos socializando con nuestro grupo de la comunidad.

Actualmente hay por lo menos unos nueve millones de mexicanos que son indígenas. Existen muchas lenguas nativas. En total son cuarenta y ocho por lo menos. Cada una representa una cultura diferente y, por lo tanto, un legado cultural distinto. Los grupos indígenas tienen costumbres y autoridades propias. También tienen su forma de vestir. Lo que más los distingue y les da unidad es que hablen su lengua. Para un pueblo nada hay más esencial, más propio, que su idioma. Cada lengua construye una manera especial de ver la vida, de ver el mundo.

En el mundo nos encontramos con diversas culturas, que a su vez han dejado un legado muy hermoso dentro de la historia, ya que en cada cultura encontramos diferentes costumbres y tradiciones, pero sobre todo una gran diversidad gastronómica.

- Algunos ejemplos de las culturas modernas hoy en día son:

EL RENACIMIENTO

Entre los siglos XV y XVI aparece un movimiento cultural en Occidente que se llama Renacimiento. La cultura, las artes, la ciencia y la tecnología van a sufrir una explosión después de un periodo relativamente lento. Una de las explicaciones a este hecho es el redescubrimiento de la imprenta por Gutenberg: por primera vez, el conocimiento a través de

los libros va a ser mucho más rápido, pues ya no necesitarán ser copiados a mano gracias a la imprenta. Esta enorme difusión del conocimiento hará que la cultura pueda llegar a más gente y que más gente pueda ser creadora.

- **LA EDAD MODERNA**

La Edad Moderna es la época comprendida entre el año 1.500 y 1.750. En esta época en Europa se recopilaron el conjunto de adelantos técnicos dispersos de otras civilizaciones, favoreciendo la utilización de una serie de inventos claves que facilitaron la mecanización.

Es la época de la Revolución Científica. En ella vivieron personajes muy importantes como Leonardo Da Vinci, Copernico, Galileo, Newton, Cervantes y Lutero. Aquí aparecen proyectos importantes como la pintura.

LA SOCIALIZACION: Es el puente que vincula a las personas y a la sociedad. Mediante el proceso de socialización los individuos, las personas, aprenden a interiorizar en el transcurso de su vida, a lo largo de toda su vida, los elementos socio-culturales de su medio ambiente (lugar donde se mueven), los integran en la estructura de su personalidad bajo las experiencias y la influencia de agentes sociales significativos y se adaptan así al entorno social en cuyo seno deben vivir.

Contestando a la interrogante de ¿Podrá la cultura prehispánica tener una relación importante con la moderna en el proceso de Globalización?

Me parece un punto muy importante, ya que la tecnología cada vez va avanzando y yo creo que la globalización es un proceso económico, tecnológico, político, social y cultural a escala mundial que consiste en la creciente comunicación e interdependencia entre los distintos países del mundo uniendo sus mercados sociales, a través de una serie de transformaciones sociales y políticas que les brindan un carácter global.

México ha cambiado rápidamente durante el siglo XIX. El estado con más riqueza cultural en México es el estado de Veracruz. En varias formas, la vida contemporánea en las ciudades, ha llegado a ser muy familiar a la de las ciudades en los Estados Unidos y Europa. En la primera encuesta nacional de cultura 2003 de la Universidad Nacional Autónoma de México, fue aplicada en viviendas a 4,050 personas de 15 años o más, en 27 estados del país, en diciembre de 2003.

Dentro de nuestra cultura nos encontramos con procesos de contracultura que se refiere a las tendencias, valores y formas que chocan con los establecidos dentro de una sociedad. Algunos ejemplos de contracultura son:

- **Las tribus urbanas:** Como rockers, punkies, skins, etc. Las forman jóvenes preocupados por descubrir una identidad que ni la sociedad ni la familia les proporcionan. Se reúnen entorno a un líder y adquieren un código de expresiones culturales que les diferencian de los demás.
- **Los grupos de ataque social:** Cabe destacar entre estos grupos las bandas de los delincuentes, que constituyen una forma violenta y directa de ataque al sistema establecido. También es típico de otros grupos de adolescentes que intentan desestabilizar la sociedad para crear un nuevo estado social, transgrediendo las leyes y haciendo uso de la violencia.
- **Los grupos sociales alternativos:** Responden al vacío que muchos sienten ante un futuro incierto y fugaz. Intentan encontrar un sentido a la existencia a través de distintos medios y rechazan el materialismo social.

A continuación conoceremos algunas ventajas de la globalización:

La globalización ha sido un proceso que ha incentivado y promovido la integración de las sociedades a través de diferentes actividades que han sido el impulso de un importante porcentaje del desarrollo humano. A continuación, se mencionan algunas de las ventajas más importantes.

En economía

- Libre comercio de bienes y servicios a nivel mundial.
- Disminución de los costos de producción.
- Mayor competitividad empresarial y de calidad de productos.
- Desarrollo tecnológico que favorece los niveles y rapidez de producción.
- Mayor oferta de empleo en los países en vía de desarrollo, ya que las empresas multinacionales se instalan estratégicamente en ellos porque la materia prima y la mano de obra es más económica.

En política

- Se ha modificado la legislación a nivel nacional e internacional con la finalidad de incentivar el comercio, los planes de cooperación, la seguridad jurídica, la seguridad mercantil, nuevas políticas públicas, entre otros.

En cultura

- Mayor intercambio cultural gracias a los diversos canales de comunicación.
- Incentivo de la actividad turística.
- Se comparte un conjunto de valores universales que traspasan fronteras y desencuentros culturales.

En lo social

- Las relaciones humanas se han fortalecido y han podido superar diversas limitaciones, como la distancia, gracias al desarrollo tecnológico.
- Mayor accesibilidad para intercambiar y acceder a información de interés nacional e internacional.

En conclusión podemos observar que es muy importante tener conocimientos de la cultura prehispánica, ya que anteriormente se observaban más las costumbres y tradiciones que se identificaban en cada cultura y hoy en día se han ido perdiendo a raíz de que muchos buscan emigrar a la ciudad para tener mejores oportunidades de una mejor calidad de vida.

Dentro de esto se observa también que gracias a las culturas de los antepasados hoy se puede ir desarrollando más el avance de la tecnología a través de maquinaria especializada y en la actualidad las historias de nuestros antepasados nos han dejado un legado y muchas cosas inventadas por ellos.

Sin estas culturas antepasadas y las de hoy en día el proceso de globalización no tendría conocimiento previo hacia un futuro.

BIBLIOGRAFIA:

- <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/formacion-virtual/20100717014258/mato.pdf>
- <http://files.pucp.edu.pe/departamento/economia/LDE-1995-01-13.pdf>
- <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/files/asignatura/147c4c3cbe19fcd538ea290967446215.pdf>
- https://www.researchgate.net/publication/326891224_La_imagen_del_mundo_en_las_culturas_prehispanicas
- https://www.conevyt.org.mx/colaboracion/colabora/objetivos/libros_pdf/mvn_lecc4.pdf
- <https://evolucionandolatecnologia.wordpress.com/culturas-modernas/>
- <https://www.ecured.cu/Contracultura>
- <https://www.significados.com/ventajas-y-desventajas-de-la-globalizacion/>